

# El Correo Nacional.

Se suscribe (en Madrid, en la librería de la vinda de Fax, calle Mayor y en las Provincias, en las Administraciones de Correos.)  
LA REDACCION Y DEMAS OFICINAS DEL PERIODICO SE HALLAN SITUADAS EN LA CALLE DEL PRADO N. 27.—SE ADMITEN ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIO CONVENCIONAL.

N. 271.

MADRID MARTES 13 DE NOVIEMBRE DE 1838.

## NOTICIAS ESTRANJERAS.

### Guerra del Cáucaso.

NUEVOS DESCALABROS DEL EJERCITO RUSO.  
ODRESA 5 de octubre.  
(Del Comercio.)

Los reveses que han sufrido nuestras tropas en la línea del Kuban, han incomodado mucho al emperador Nicolás y han predisposto su ánimo, según parece, contra el general Grabbe que manda en jefe el ejército del mar Negro. Se dice ya que se le va a quitar el mando y que será reemplazado por el teniente general Rajewski, general de división en la actualidad en el ejército del Cáucaso, y de cuya actividad y energía se promete el gobierno ruso grandes servicios. Acredita mas este rumor, la circunstancia de haber sido condecorado últimamente el general Rajewski con el gran cordon del Águila Blanca, cuando apenas hacia dos meses que habia sido nombrado teniente general. La destitución de los generales extranjeros de nacimiento ó de origen y el poner en su lugar generales rusos propiamente dichos, ha sido siempre entre nosotros la señal infalible de una próxima guerra.

Las noticias recientes de Tiflis y de Anapanos anuncian que nuestras tropas están á la defensiva, al paso que los circasianos se arman y se preparan para invadir la Georgia y los dos Kabardhas. Los circasianos no solo tienen en sus filas muchos oficiales rusos y polacos, sino que cuentan tambien un número considerable de simples soldados rusos que han abandonado sus banderas, y son tantos los que diariamente se les reúnen, que los principales jefes de aquellos valientes montañeses han resuelto formar una legion en la cual entrarán exclusivamente todos los rusos que quieran pelear contra el despotismo del autócrata. Parece que esta resolución ha causado alguna inquietud al teniente general Golovine, gobernador militar de la Georgia y del Cáucaso; pues que ha dado una órden imponiendo las penas mas severas á todo habitante de aquellos países que mantenga relaciones directas ó indirectas con los circasianos. Se ha aumentado además el número de los agentes de policia en las provincias asiáticas del imperio ruso y en el país de los cosacos del Don.

Estos últimos manifiestan en alta voz su descontento contra el Czar, desde que este ha abolido muchos privilegios de que gozaban, y especialmente desde que les ha amenazado con prohibirles pescar en el Don y en el Volga, para arrendar este privilegio á los contrabandistas del gobierno, y con privarles de la facultad de hacer aguardiente para sus usos domésticos. Sembradas vejaciones irritan el ánimo de este pueblo libre y belicoso, resentido ya profundamente por haberle quitado el emperador el derecho de elegir su Ataman-general, cuya dignidad ha conferido arbitrariamente, como es sabido, á su hijo mayor el príncipe heredero del trono de Rusia.

Si los circasianos llegan á concertarse con los cosacos del Don, no solamente echarán de su país á los rusos, sino que libertarán del yugo de la Rusia á todos los pueblos de las orillas del mar Negro, del mar de Azof y del mar Caspio, que han sido sometidos por las armas ó por la astucia de los emperadores de Rusia.

Idem 10 de octubre.

(Del mismo.)

Un correo de Anapa que acaba de llegar en un barco de vapor procedente de las costas de la Abasia, nos trae noticias del teatro de la guerra.

Después de las ventajas que habia conseguido el general Rajewski, ha vuelto á atigrir de nuevo al ejército ruso otro descalabro acompañado de una tracción. Trescientos cosacos del mar Negro con sus oficiales, caballos, armas y equipajes acaban de desertar en masa, y se han pasado á las filas de los circasianos, y no contentos con la desercion, han atacado, en combinacion con los abasios, al regimiento de infanteria rusa de Navagenski, que

estaba acantonado delante del fuerte de Soudjouk-Halé, y cuyo jefe era el coronel Polymine.

El combate fue terrible; pues apesar de que el mayor general Lenguen salió precipitadamente de Soudjouk-Halé para socorrer aquel regimiento con la primera brigada de la vigésima division militar y algunas piezas de artillería, y consiguió contener algun tanto el furor de los agresores, con todo los rusos perdieron 800 soldados y 25 oficiales muertos y mas de 500 heridos que entraron en los hospitales, la mayor parte de gravedad. Este triunfo animará indudablemente á los circasianos á tomar la ofensiva contra los acantonamientos rusos, con tanto mas motivo, cuanto que existen ya relaciones é inteligencias secretas entre ellos y los cosacos.

La desercion de un destacamento tan numeroso, consumada por uno de los cuerpos mas valientes del ejército ruso, ha llenado de espanto á los generales. Asi es que el teniente general Rajewski ha pedido que los cosacos del mar Negro sean reemplazados por los cosacos del Don, en cuya fidelidad parece tener mas confianza; pero los cuales no son ni tan valientes, ni tan prácticos en la guerra contra los circasianos como los cosacos del mar Negro. El correo que ha traído esta noticia ha sido expedido inmediatamente para S. Petersburgo.

Nuestras tropas continúan ocupando siempre las fronteras de Valaquia y las orillas del Danubio. Varios regimientos rusos marchan hacia el Don para reforzar, según se dice, al ejército del Cáucaso; pues se quiere estar preparado para el caso en que la guerra estallase por fin en Persia.

### Holanda.

LENGUAGE AMENAZADOR DE LOS PERIODICOS.

(Del Comercio.)

El Handelsblad, periódico holandés, cuyo lenguaje ha sido tan pacífico de mucho tiempo á esta parte, ha mudado de tono repentinamente. El extracto siguiente de un artículo que inserta en su número del 1.º corriente dará una idea de ello; dice así:

“Dios quiera que la actitud noble y prudente que nuestros estados generales acaban de tomar, no queden sin ejercer el menor influjo sobre las deliberaciones de la Conferencia de Londres que van á suspenderse completamente. Es preciso que no se pierda de vista que despues de esta declaración franca y explícita de nuestros representantes, no le quedará á nuestro gobierno mas que un solo camino que seguir, si las proposiciones que presentará al rey fuesen contrarias á lo que exigen imperiosamente la prosperidad y el honor nacional de la Holanda. Es necesario reflexionar que semejantes proposiciones serian inevitablemente desechadas, y que su reprobacion seria para la Holanda la señal de apelar al último medio que tienen en su mano los pueblos independientes cuando se les amenaza con disposiciones que tienden á su ruina ó á su deshonra.

Conviene finalmente no olvidar que si la Bélgica se niega á firmar de acuerdo con la Holanda el tratado de 15 de noviembre de 1831 que se declaró ser irrevocable, se considerará desde luego como no existente el convenio preliminar de 21 de mayo de 1833. Este convenio obligaba ciertamente á nuestro gobierno á observar el armisticio mientras no aceptase el tratado de los 24 artículos; pero esta obligacion desaparece naturalmente desde el momento en que la Bélgica, violando sus promesas hechas á las demas potencias, imposibilita todo arreglo definitivo con la Holanda.”

El príncipe Luis Napoleon fue á ver el banco de Inglaterra el día 1.º del actual, donde fue recibido con la mayor distincion por el director de aquel famoso establecimiento. Despues de haber enseñado al príncipe todos los tesoros y curiosidades que encierra el banco, fue conducido S. A. á las habitaciones del director, en las cuales se le tenía preparado un magnífico ambigü. A la puerta del banco se habia agolpado muchísima gente que dió al príncipe vivas muestras de respeto y simpatía á su salida del establecimiento.

no le fué licito dudar. Los angeles niños flotaban entre nubes de magníficos arborescentes; sus bocas puras como un capullo de entreabierta rosa, entonaban los cantares de la ciudad mística; sus alas esplendentes y ligeras se elevaban en zumbidos suaves reflejos y todo en derredor suyo respiraba el perfume y el abandono de la infancia. Y los angeles vírgenes pulsaban las harpas de oro, cruzaban por el viento con reposado compas, con frente melancólica pero radiante, y envueltos en nacaradas nubes parecidas al humo de los inciensos. Rosas blancas y marchitas coronaban sus harpas, y de cuando en cuando caian algunas á los pies del absorto poeta; y el poeta las cogia y las aspiraba, con fú y encontraba perfumes purísimos bajo aquel velo de muerte. La luz del Señor se le bía derramado en el místico recinto; la luz de la mañana, la luz de los presentimientos dichosos inundaba el alma de Ricardo, y le parecia encontrarse delante de una de aquellas auroras de su primera juventud, en que el inmenso cielo estaba azul por todas partes, y el horizonte teñido de rosa, de jazmin y de gualda. ¡Pobre poeta! ¡cuánto tiempo hacia que su corazón no palpitaba con tanta dulzura! Desde las noches en que su amor se adormecía bajo los pabellones de la esperanza, nunca se habia sentido tan venturoso.

Súbito una figura blanca y vaporosa se desprendió del coro de las vírgenes, cruzó el aire con sereno vuelo y quedó en pie delante del poeta. Un velo ligero y transparente ondeaba en torno de sus sienas; su vestido era blanco como el armiño y solo una cinta

El Correo belga da los siguientes pormenores sobre las persecuciones que sufren actualmente los infelices polacos. En Varsovia han sido ahorcados dos jóvenes llamados Venzky y Pzotarsky, hijos de un profesor de Cracovia, con el objeto de sostener la religión católica y la nacionalidad polaca. En Wilna han sido presos Szunski y el mariscal José Sorski por sospechas de estar en correspondencia de dicha ciudad fue preso Simon Honarski uno de los emigrados mas distinguidos que vivia en Bruselas en 1833. En la actualidad puede considerarse como un mártir de la causa de la Polonia; pues que impetró en medio de los tormentos que le ha hecho sufrir el príncipe Troubetzkoi, gobernador ruso de la Lituania, ha merecido que éste le apellide el hombre de hierro en vista de su impavidez y constancia.

Un relojero inglés llamado M. James Duncan, acaba de construir una pequeña máquina de vapor de alta presión, en la cual obra este dos veces en el cilindro antes de pasar á la atmósfera, lo que proporciona una economía de una mitad del agua y de los combustibles empleados en las otras máquinas de vapor que se usan en el día.

El miércoles 24 de octubre á las seis de la mañana hizo explosión la mina de carbon de piedra de San Juan cerca de Flarinton en Inglaterra, y en ella perecieron 34 personas; si esta desgracia hubiese sucedido cuatro horas mas tarde, hubieran perdido la vida mas de 100 operarios.

Los periódicos ingleses anuncian que Mna. Albertazzi, esa lindísima y jóven cantatriz que tanto ha entusiasmado á los hijos de Albion y que tan apasionadas miradas arrojaba antes á los elegantes de Madrid en el papel de Adalgisa que desempeñaba en la Norma de Bellini, ha salido de Inglaterra para París, donde debe formar parte de aquella incomparable compañía italiana.

Una diputacion nombrada por varios comerciantes de Londres, se presentó el martes 30 de octubre último á lord Palmerston, ministro de Negocios Estranjeros, para manifestarle los perjuicios que sufría el comercio inglés á consecuencia del bloqueo de Méjico por los franceses. El ministro les contestó que el gobierno miraba este asunto con el mayor interés, y que no perdía la esperanza de que se transijese amistosamente, añadiendo que M. Paskenham, enviado del gobierno inglés cerca del gobierno mejicano, acababa de regresar á Méjico, donde sus esfuerzos podrian contribuir á este resultado. De todos modos dijo lord Palmerston que se habian dado órdenes al almirante que manda las fuerzas navales británicas en el rio de S. Lorenzo para que destaque algunos buques á las costas mejicanas con objeto de proteger el comercio inglés si lo exigiesen las circunstancias.

El general Iúrbide, portador de pliegos importantes para el gobierno mejicano, salió de Londres en la noche del 30 de octubre último con direccion al continente de Europa.

La Sicilia es actualmente teatro de terribles fenómenos naturales. En Messina se sintió el 29 de setiembre último un fuerte temblor de tierra, y posteriormente se produjeron otros varios sacudimientos. Estos han sido producidos sin duda por la erupcion del Etna que continúa arrojando torrentes de lava. Según noticias del 17 de octubre, la erupcion habia aumentado considerablemente y las corrientes de fuego se dirijan constantemente hacia el ancho valle del Bue, por lo que no se temian grandes desastres.

Las cuatro últimas representaciones de las tragedias francesas Tancredi, Andromaque y Cinna, en que ha trabajado la jóven Mlle. Rachel, han producido mas de 23,000 francos. El público de París está entusiasmado con los talentos de esta interesante actriz, la cual acaba de ser nombrada socio de la Comedie Francaise, con un sueldo de 8000 francos anuales.

Las noticias recientemente recibidas del Canadá hacen subir á unas 520,000 almas la poblacion del bajo Canadá y á 350,000 la del alto Canadá. De la totalidad de estos habitantes, los 400,000 son franceses y los otros 470,000 ingleses. Con una buena legislación no seria difícil obtener constantemente en el país una mayoría fiel, reduciendo á la impotencia á los reformistas ó revolucionarios que aspiran á gobernar el país. En el distrito de Montreal, sobre una poblacion de 300,000 habitantes, hay solo unos 75,000 afectos al gobierno inglés, los 225,000 restantes son insurgentes declarados ó encubiertos.

## GUERRA CIVIL.

### Cataluña.

CERREJA 3 de noviembre.

(De nuestro correspondient.)

El 15 de octubre llegó la division de vanguardia con gran convoy de comercio que siguió hacia Lérida el día inmediato escuchado hasta Tárrega por

negra estaba atada á su cuello con descuidado lazo. Cuando el poeta la vió se empañaron sus ojos, y su corazón se paró como si fuese á morir bajo el peso de la memoria, que despertaba en él la pura aparicion de su ángel de ojos negros; de frente melancólica y de sonrisa angelical.

Hubo un largo silencio durante el cual callaron las harpas y los himnos; uno de aquellos silencios inexplicables en que hay tanta alegría como amargura. Por fin la virgen tomó la mano del poeta, le miró de hito en hito y le dijo con dulce voz los versos que Ricardo habia compuesto para la noche de su despedida.

¡Pobre Ricardo! el ángel de la vida ¿por qué estendió sus alas sobre tí? ¿por qué tiñó tu juventud perdida con el suave color del alelí?

Tu amor como la espuma de los mares frágil entre amarguras pasará, y al eco de tus lúgubres cantares nadie sobre la tierra llorará.

La virgen de tus huesos de pureza flor solitaria de un abismo fué, que alzó á mirarte la gentil cabeza exalando el aroma de su fé.

Pero nunca tus labios á besarla en su pasión pudieron ¡ay! llegar, y solo te fue dado contemplarla por el oscuro prisma del pesar.

La flor irá perdiendo sus perfumes y apagarán sus hojas su color... ¡Miseró corazón! ¿por qué consumes

cuatro compañías que regresaron por la tarde. El 17 marchó la division otra vez para Igualada con toda la carretaría de comercio que se habia reunido en Tárrega y en esta ciudad, y venian de la parte de Zaragoza. El 23 á las cinco de la tarde llegó repentinamente á esta ciudad el señor general en jefe solo con la division de vanguardia con 15 carros de pólvora y plomo y algunos de comercio, todo lo que marchó á Lérida con la 2.ª division el 26 regresando aquel en este mismo día hacia Igualada. El público graduó de misterioso y estratégico tan rápido movimiento. El 31 la 2.ª division dejó en Guisona 115 caballerías mayores, y vino á pernoctar en esta ciudad con raciones de pan hasta el 5 de los corrientes que habia tomado en Agramonte. Pensaba pasar revista aquí el 1.º, pero habiendo recibido á las cuatro de la mañana órden del señor baron de Meer desde Igualada, marchó para esta villa á las siete y media despues de misa, cuya oportunidad aprovecharon 15 carros de comercio.

Se ha asegurado que el baron llegó hasta Villafranca del Panadés; que en Reus se habia reunido grande número de bagajes, y que el 29 salieron de Barcelona para Igualada cuatro carros de vestuario para la 3.ª division que deberá haber recibido el 1.º del actual, y cuatro carros de comercio y el equipaje y efectos para la artillería que se coloca en Igualada en el fuerte que acaba de construirse y que ha inspeccionado el general. Acabo de saber que este salió de Igualada á las siete de la mañana de ayer por la carretera del Bruch. Se dice que los enemigos han sacado de Berga piezas de artillería para recibir al baron en las posiciones que deben vencerse para entrar en Solsona el gran convoy que tiene dispuesto en Manresa.

Segue en buen estado la tranquilidad de estos pueblos.

### Aragon.

PINA 8 de noviembre.

(De nuestro correspondient.)

Como tenia anunciado á Vds. se verificó la invasión de esta rivera por los facciosos, los cuales pasaron el Ebro por Escatron. El jefe que los mandaba era el cabecilla Bosque, el cual llevaba algunas compañías de Llangostera. Aquel no pasó de Jelsa, y envió á esta villa su segundo con tres compañías: todavia retienen en su poder á los pudientes que se llevaron hasta que se les entreguen los tres mil duros que por último exigen.

El general S. Miguel regresó con su columna á Zaragoza en el día 5. El batallon de Villamayor que es el del número 13, y los nacionales de esta villa continuaron su marcha hacia abajo y han permanecido hasta el día de ayer en Velilla, observando los movimientos de la faccion situada en Escatron: ayer regresaron y hoy se han marchado á sus pueblos el batallon de Villamayor.

Los facciosos con una barca ó ponton grande que se llevaron rio abajo, se han dirigido á Caspe, en cuyo punto tratan de establecerse. Los ganados robados han seguido por este lado hasta ese punto por donde probablemente los pasarán al otro lado.

Vds. podrán conocer por esta simple relacion que toda esta abundante ribera queda otra vez á disposicion del enemigo, espuesta á sus correrías y que dominando los facciosos el rio, se acaba ya la paz en el alto Aragon y las comunicaciones con Caspe y Alcañiz.

La provincia de Huesca será invadida en la hora menos pensada, y el país que se ha considerado en el Aragon como mas afecto á las actuales instituciones, quedará muy luego sin nacionales, sin espíritu público y sin paz. Trescientos á cuatrocientos hombres con cincuenta caballos, son suficientes en el día para poner á cubierto esta ribera, los mo-negros, y por consiguiente la provincia de Huesca de las invasiones de los enemigos por parte del Ebro, pero si ellos llegan á tomar á Caspe ó á asegurarse de algun modo en este lado una brigada no será suficiente á detener el torrente de las fac-

sin porvenir el fuego de tu amor?

Triste es decir á Dios á la esperanza junto á la puerta dó asomó el placer... Mas pasaron las auras de bonanza, y sopla el huracan... ¡á Dios muger! ¡Pobre Ricardo! el ángel de la vida al estender sus alas sobre tí cegó tus ojos con su luz mentida... ¡Sombras eternas morarán allí!

Hubo despues de estos versos otro intervalo de silencio.

—Pobre Ricardo! dijo la virgen con un suspiro doloroso.

—Oh! sí, pobre Ricardo! contestó el poeta: mi vida se ha pasado sola como un sepulcro en medio de los campos, y tu memoria era la única que me acompañaba. Oyeme, Angélica; yo no sé si eres tú ó es tu sombra la que me habla. Ay! en mi corazón todas son sombras, y tú eras la mas pura y mas querida de ellas! Angel mio! dime: ¿has visto tú mi abandono, mi soledad y mi pobreza? ¿has visto tú mis humillaciones en medio de esta sociedad que ha consentido mi perdicion cuando tenia diez y seis años, y mi corazón no pensaba mas que en amarte? Oh! dime como antes: “¡Ricardo mio!” y yo seré feliz: Y si no eres mas que una ilusion de mi fantasía, déjame morir con mi ilusion.

—Es verdad, contestó la virgen, algunos hombres han robado su manto á la justicia y nos han

## FANTASIA.

### EL AVOCHECER

EN

S. Antonio de la Florida.

3.

La luz se apagaba de todo punto en la cúpula: el sol se habia escondido completamente, y solo la encendida nube enviaba un reflejo cada vez mas palido, que atravesaba sin fuerza las vidrieras y se perdía entre los celajes de la bóveda. Un extraño rumor, un rumor como lejano y delicioso, sacó de su distraccion á nuestro poeta. Alzó los ojos y al punto volvió á cerrarlos como si un vértigo le acometiera, ó porque su imaginación se habia desarreglado con el tropel de sensaciones de aquella tarde memorable, ó los angeles se habian animado y dejando las bóvedas cruzaban el aire; lo alumbraban con el fulgor cambiante de sus alas y lo ponían de incógnita melodías. Durante un rato que estuvo nuestro poeta con los ojos cerrados, su corazón luchaba á brazo partido con su fantasía procurando ажужarla; pero su corazón á pesar suyo arrastraba una sensacion dulcísima, un presentimiento de ventura, y su leal corazón jamas le habia engañado. Abrió, pues, de nuevo los ojos y ya

